

ASSEMBLEE GENERALE 2023

RAPPORT MORAL

L'année 2022 a été pour notre association une année faste. En effet, nous avions imaginé un programme ambitieux que nous sommes parvenu à mettre en œuvre même si certains d'entre nous ont été atteints par le Covid qui, ne l'oublions pas, est toujours présent, ceci même encore aujourd'hui.

Notre assemblée générale s'est tenue normalement, contrairement à celle de 2021 que nous avions tenue de façon dématérialisée.

Les ateliers du mercredi ont repris un rythme normal.

Certes, tout comme en 2021, nous n'avons tenu que trois réunions plénières, les samedi 21 mai, 3 septembre et 10 décembre mais celles-ci ont été l'occasion de faire le point de l'avancement de nos projets dans les semaines suivant chacune d'entre elles ou d'en faire le bilan.

L'année 2022 a été également pour nous l'occasion d'améliorer, et le mot est faible, la qualité de nos prestations puisque désormais nous faisons imprimer les panneaux que nous exposons par un professionnel, ce qui présente l'avantage d'une part de pérenniser notre travail et d'autre art de pouvoir les réutiliser quand nous sommes sollicités, j'en veux pour illustration notre participation à la fête du livre de Merlieux.

Cette année 2022 a également été l'occasion de mettre en valeur le mot « Environs » de notre sigle en concevant une exposition sur le château de Pinon et ceux de plusieurs communes environnantes présentée dans le cadre des Journées du Patrimoine. Nous continuerons dans ce sens en 2023.

Ceci ne nous empêchera pas bien entendu de poursuivre nos recherches et travaux sur l'histoire de Pinon compte tenu du partenariat privilégié que nous entretenons avec la commune.

Cet esprit d'ouverture nous permettra peut-être de rencontrer des amateurs d'histoire locale et, qui sait, de voir adhérer d'autres nouveaux membres à notre association après l'arrivée d'une nouvelle adhérente en 2022.

A ce sujet, nous pouvons constater que le nombre de nos adhérents est stable, et que le poste de secrétaire n'est toujours pas pourvu, faute de candidat à cette fonction que je partage avec Jean-Claude Riez, secrétaire-adjoint.

Chacun d'entre nous a également poursuivi ses travaux personnels, travaux qui viendront alimenter nos connaissances sur notre territoire de recherches.

N'oublions pas non plus que notre activité ne se limite pas aux seules manifestations publiques et que nous avons le Circuit de découverte du Vieux Pinon ainsi que les caches « géocaching », désormais au nombre de 10 à maintenir en état.

N'oublions pas également que nous disposons d'un site Internet, outil indispensable de nos jours, si nous voulons être « visibles » dans le paysage associatif, site qu'il nous appartient d'alimenter régulièrement pour en maintenir l'attractivité.

Mais revenons à aujourd'hui.

Notre partenariat étroit avec la Commune de Pinon s'est poursuivi, et je remercie Dominique Visbecq et Dominique Contant qui sont les interlocuteurs du monde associatif local avec la Municipalité.

Pour conclure ce rapport moral, je salue l'énorme travail réalisé par chacun d'entre vous au cours de l'année écoulée et je vous remercie tous pour votre implication dans nos actions qui fait qu'aujourd'hui, notre association est connue et reconnue.

Le Président

Michel GASSER



ASSEMBLEE GENERALE 2023

RAPPORT D'ACTIVITE

L'amélioration, certes relative, des conditions sanitaires au cours de l'année 2022 nous a permis de retrouver une activité normale et de mettre en œuvre le programme que je vous avais proposé il y a un an et de participer aussi à d'autres événements, ce que je vais évoquer maintenant.

1) Commémoration des combats de juin 1940

En 2022 cette commémoration a revêtu une certaine ampleur en se déroulant sur 3 journées. Les chasseurs alpins, absents les deux années précédentes, étaient cette année présents en nombre avec à la clé une marche fourragère de 75 km environ le vendredi 2 et le samedi 3 juin pour les jeunes recrues.

Le tracé de cette marche, imaginé par l'ASPHPE partait le premier jour de la nécropole de Soupir, passait au pied du monument de Braye en Laonnois, traversait le Chemin des Dames, suivait ensuite le canal de l'Oise à l'Aisne, traversait Pargny-Filain et Chavignon, passait au pied du Calvaire du Chemin des Dames avant de se rapprocher de Laffaux et d'atteindre la ferme de Moisy où les chasseurs ont bivouaqué. Pour la seconde journée le tracé visitait les différents lieux où avaient combattu les chasseurs des 7ème, 27ème et 47ème BCA. En plusieurs points du parcours, Claude PICOT était présent pour donner des informations sur les faits qui s'étaient déroulés en ces différents lieux.

Au soir de cette deuxième journée, une exposition, conçue et préparée par Claude PICOT qui, à cette occasion a fourni un énorme travail, évoquait les événements de mai et juin 1940 s'étant déroulés à Pinon en les replaçant dans le contexte général de cette période a été présentée aux chasseurs et aux élus de la Commune.

La troisième journée s'est déroulée plus classiquement avec les traditionnelles cérémonies et dépôts de gerbes en différents lieux de la commune. Celle-ci s'est achevée par la remise de la fourragère aux jeunes recrues du 7^{ème} BCA et le dévoilage d'une plaque en hommage au sergent Maxime BLASCO, mort en opération au Mali le 24 septembre 2021.

Je tiens également à souligner la très forte implication de Jean-François SCHMITT, président honoraire de la section lle de France de l'amicale des chasseurs qui a été en quelque sorte la pierre angulaire de l'organisation de ces journées en assurant la liaison entre tous les acteurs ayant contribué à la réussite de celles-ci.

2) Forum des associations

Celui-ci s'est déroulé le samedi 10 septembre après-midi à la salle Boris Vian.

Comme à chaque édition, ceci depuis que notre association existe, nous avons tenu un stand et présenté nos différentes activités passées et à venir.

C'est pour nous un événement incontournable auquel nous nous devons de participer.

3) Journée du patrimoine

Cette année nous avons innové en proposant trois événements distincts autour d'un même thème, celui des châteaux.

Tout d'abord une exposition présentée toute la journée du samedi à la salle Boris Vian. A ce sujet, je tiens à saluer le travail réalisé par Chantal BABILLIOT et Francis ECK pour la réalisation des panneaux nous montrant et nous racontant l'histoire de plusieurs édifices des environs de Pinon avec l'aide d'Annick ROUSSELLE pour l'un d'entre eux.

Ensuite il y eu une conférence consacrée au château de Pinon et présentée deux fois le samedi après-midi.

Enfin, il ya eu la visite du site du château de Pinon conduite par Dominique CONTANT, parfait connaisseur des lieux et qui a su captiver son auditoire.

Nous ne pouvons qu'être satisfaits de cette nouvelle organisation de la journée car chacun des événements a attiré de nombreux visiteurs ou auditeurs comme en témoignent les chiffres suivants : 67 visiteurs pour l'exposition, 34 auditeurs pour les conférences et environ 40 participants pour la visite du site.

J'en profite pour remercier tous ceux qui ont participé à l'organisation de cette journée et sans qui elle n'aurait pas eu le succès qu'elle a connu.

4) <u>Fête du livre de Merlieux</u>

Pour la première fois, nous avons participé à la fête du livre de Merlieux l'exposition réalisée pour la commémoration des événements de mai et juin 1940 à Pinon. Celle-ci avait été complétée par 3 panneaux réalisés par Claude et présentant des photos prises dans d'autres communes des environs lors de cette période.

Cette présentation se faisait au sein du pôle histoire consacré aux années 1940-1944.

Hélas, la météo n'a pas été au rendez-vous puisque nous avons connu un temps exécrable, ce qui a contraint les organisateurs à revoir le plan d'installation des différents stands de ce pôle.

Malgré tout Claude, Jean-Claude et Bruno qui ont assuré la permanence sur notre stand ont pu accueillir de nombreux visiteurs et nouer des contacts avec plusieurs personnalités.

5) <u>Téléthon</u>

Le 3 décembre, nous avons participé au téléthon en partenariat, comme les années précédentes, avec les Randonneurs de l'Ailette.

Le thème retenu cette année concernait les commerces existants, transformés ou disparus avec pour ces derniers la recherche des traces encore visibles de nos jours.

C'est un groupe de 21 personnes qui a parcouru les 3 kilomètres du parcours proposé.

D'ores et déjà, nous avons prévu de reconduire une action conçue sur le même principe en 2023.

6) Géocaching

Jusqu'au mois de mai dernier nous n'avions eu la possibilité de n'implanter que 4 caches compte tenu du nombre de caches déjà existantes à Pinon. Or ces dernières n'étant plus référencées sur le site internet de géocaching, cela nous a permis d'ajouter de nouvelles caches et ce sont désormais dix qui sont à rechercher par les visiteurs.

Dès le lendemain de leur mise en ligne les premiers visiteurs sont allés à leur recherche et les commentaires laissés sur le site par ceux-ci sont encourageants.

Un grand merci au beau-frère de Claude et à son épouse pour leur investissement dans cette opération.

7) Circuit de découverte du Vieux Pinon

Le circuit semble toujours fonctionner correctement au vu du renouvellement régulier de la mise à disposition de la brochure de description dans la boite prévue à cet effet au départ du circuit. Comme, de plus, plusieurs des caches évoquées précédemment sont associées à des panneaux du circuit, cela renforce l'intérêt porté par les différents visiteurs à notre circuit.

Cette année nous avons été amené à procéder à une opération de maintenance de l'une des faces du grand panneau implanté au départ du circuit. En effet l'action des rayons UV pendant plusieurs années a provoqué des dégradations sur celui-ci et nous à conduit à le remplacer.

8) Site Internet

Notre site Internet est régulièrement mis à jour. Non seulement nous y montrons les actions que nous organisons, mais nous y faisons découvrir aussi les communes environnantes avec en dernier lieu celle d'Anizy le Château.

Ce site est installé chez un hébergeur gratuit avec, toutefois, une limite en volume d'informations qu'il est possible d'y stocker.

Même si nous avons encore de la marge, petit à petit nous approchons de cette limite et la question de passer à un hébergement payant finira par se poser.

Il nous manque seulement un compteur permettant de suivre le nombre de connexions au site.

Merci à Claude PICOT pour tout le travail qu'il réalise pour que notre site vive.

9) Bulletin communal

Nous contribuons régulièrement par le biais de Claude PICOT à ce bulletin en tenant une rubrique intitulée « Le saviez-vous ? » qui permet d'apporter des informations à la population de Pinon sur tel ou tel aspect de la commune ou de son histoire. Exemple : pourquoi la rue Callay porte-t-elle ce nom ?

10) Les travaux des membres

Mais ce n'est pas tout. Il y a aussi les travaux menés au sein de l'association :

- En premier lieu, la poursuite de la numérisation des différents documents dont nous disposons dans les fonds Basdevant et Feldis. Ceci s'accompagnant d'un classement méthodique sur le PC de l'association ainsi que dans nos armoires, le tout réalisé par Bruno DIAS-ALVES.
- La poursuite des recherches dans les fonds des archives départementales ce qui nous permet de continuer à accumuler de la connaissance sur la commune de Pinon ainsi que sur les communes environnantes.
- Les recherches effectuées au Musée de Blérancourt, aux archives départementales et sur différents sites internet dans la perspective de l'exposition consacrée au CARD.
- La reprise de la retranscription des délibérations du Conseil Municipal de Pinon.
- L'étude des registres de l'état civil de Pinon et d'Anizy avec plus particulièrement un regard sur les métiers exercés par les personnes citées.

Voilà, résumé, le travail accompli en 2022, J'espère ne rien avoir oublié
Le Président
Michel GASSER



ASSEMBLEE GENERALE 2023

PROGRAMME D'ACTIVITE 2023

Après une année 2022 riche en événements lors de laquelle nous avons pu mettre en œuvre le programme ambitieux que nous avions imaginé, nous vous proposons pour 2023 un programme tout aussi riche.

Celui-ci s'articule de la manière suivante :

1) Cérémonie du 8 mai

L'an passé, lors de la venue des chasseurs début juin, nous avions présenté une exposition concernant les événements de juin 1940. Cette exposition a été complétée par la suite par quelques nouveaux panneaux pour sa présentation à la fête du livre de Merlieux.

En juin dernier, la présentation de cette exposition revêtait un caractère que l'on pourrait qualifier de privé puisqu'elle ne l'avait été qu'aux chasseurs et aux élus de la commune. La question s'était posée alors de partager ce travail avec la population de Pinon. L'idée retenue à l'époque était de la présenter le 8 mai 2023, sur la journée, en accès libre pour les visiteurs. Ceci reste toutefois à confirmer et nécessite que nous nous concertions avec la commune d'ici là et que nous nous tenions prêt au cas où ce qui n'est aujourd'hui qu'une hypothèse de travail verrait sa concrétisation.

2) Exposition sur le Comité Américain pour les Régions Dévastées (CARD) à Anizy et ses environs

Cette exposition se tiendra à la médiathèque d'Anizy le Château du 12 mai au 28 juin 2023 aux heures habituelles d'ouverture de la médiathèque et est intitulée « Des américaines à Anizy et ses environs ».

Son but est de présenter le travail réalisé par le CARD dans notre secteur entre 1919 et 1923 pour aider la population à vivre, dans un premier temps, au milieu des ruines, puis au milieu des premiers chantiers de reconstruction.

Cette exposition sera également l'occasion de fêter le centenaire de la création de la bibliothèque d'Anizy (mai 1923) directement issue de l'action du CARD et ancêtre de l'actuelle médiathèque.

Annick et Chantal se sont beaucoup investies depuis maintenant plus d'un an sur ce projet en effectuant notamment des recherches au Musée de Blérancourt et aux Archives Départementales et en travaillant sur le contenu des différents panneaux qui seront présentés, au nombre de 23 à ce jour. Au travers de ces panneaux seront évoquées les actions menées par le CARD dans ses différents domaines d'intervention : la santé et l'hygiène, l'éducation, l'agriculture.

3) Commémoration des combats de juin 1940

La seule chose que nous savons aujourd'hui est que cette commémoration se déroulera le samedi 3 juin.

A ce jour, nous n'avons pas d'informations sur l'importance du déplacement des chasseurs. Entre une délégation réduite, comme cela s'est déjà produit par le passé, et une opération d'ampleur comme celle de 2022, toutes les hypothèses sont envisageables. A nous de nous tenir prêt et d'être réactif.

Cette commémoration sera également l'occasion pour la commune d'inaugurer officiellement la rue du Colonel Badois dans le lotissement du Grand Arrivoir en présence de membres de sa famille.

Comme il y a dans ces projets plusieurs partenaires (Commune de Pinon, Militaires, Amicale des Chasseurs), il nous appartiendra de nous adapter en fonction des décisions ou souhaits des uns et des autres.

4) Action avec les écoles

Après trois années d'interruption pour cause de Covid, nous reprendrons cette année, en accord avec la directrice, notre partenariat avec les écoles. Il s'agira d'emmener les enfants à la découverte du site du château en empruntant notamment un tronçon du circuit de découverte du Vieux Pinon et d'utiliser les panneaux en place pour leur faire découvrir les lieux.

5) Journées du Patrimoine

Pour 2023, nous vous proposons de reprendre le thème abordé en 2021, à savoir la naissance et l'évolution du quartier de la gare de 1860 à 1960.

Au vu de l'expérience acquise en 2022, nous vous proposons également de reconduire le principe de découper cet événement en éléments indépendants. Le premier serait la présentation d'une conférence et le second, la visite des lieux proprement dite. La communication associée indiquerait des horaires distincts pour chacun des thèmes,

permettant ainsi aux visiteurs de participer soit à l'un soit à l'autre des événements soit aux deux s'ils le souhaitent.

Cette conférence et cette visite du site reprendraient en les complétant les éléments que nous avions utilisés en 2021.

Ceci constituerait en quelque sorte le programme minimum.

Un troisième élément pourrait venir compléter ce programme avec la mise en place d'une exposition.

Celle-ci serait complètement inédite et est à concevoir entièrement. Elle porterait sur la création et l'existence des moyens de transport à savoir le canal de l'Oise à L'Aisne et le chemin de fer (lignes Paris-Laon et Pinon Chauny) qui ont conduit à la naissance du quartier de la gare ainsi que, par la suite, sur l'arrivée du tramway existant avant 1914 et reliant la gare de Tergnier à la gare d'Anizy-Pinon.

Il s'agit là d'un projet particulièrement ambitieux qui nécessite beaucoup d'investissement en temps à consacrer à sa préparation, temps dont il est probable que nous ne pourrons pas disposer les uns ou les autres d'ici septembre prochain. C'est pourquoi j'en parle au conditionnel. Toutefois, nous vous proposons d'engager ce chantier dans la perspective d'une édition future des Journées du Patrimoine ou d'un événement indépendant.

A préciser que la conférence se tiendrai salle Boris Vian et que le départ de la visite se ferait du même lieu.

Il reste toutefois un problème important à résoudre : celui de la communication. Si nous voulons attirer des visiteurs, il faut que ceux-ci soient informés de l'existence de notre action. Il nous appartient de trouver les relais nous permettant d'accéder aux vecteurs de communication. Ce sera difficile, je le reconnais, mais nous avons des pistes pour cela.

6) Téléthon

Enfin, et pour terminer l'année, une participation au téléthon 2023 sous une forme semblable à celle adoptée les années précédentes, en lien avec l'association des Randonneurs de l'Ailette. Le thème du questionnaire pour cette année reste à définir.

7) Site Internet

Comme depuis sa création, Il nous appartiendra de poursuivre le développement de notre site en continuant à l'alimenter avec des éléments concernant Pinon mais également en y incorporant des éléments sur les communes avoisinantes. Des pages concernant la commune d'Anizy le Château, viennent d'ailleurs d'être mises en ligne récemment.

8) Panneaux sur l'histoire des écoles

Suite à un entretien avec Patrick Vitu, Maire de Pinon, l'idée a germé d'installer sur la façade de l'école Aragon (côté rue) des panneaux retraçant l'histoire des écoles à Pinon.

Un travail de recherche préalable est nécessaire afin de compléter la documentation iconographique que nous possédons, entre autres sur les écoles existant avant 1914 avec d'un côté une école publique et de l'autre une école privée.

C'est un chantier important qui va mobiliser beaucoup de temps dans les mois à venir.

Une question demeure à résoudre : peut-on impliquer les enfants des écoles dans cette démarche et si oui, comment ?

9) Petites villes de demain

Ce projet de développement commun aux communes d'Anizy le Grand et de Pinon envisage, entre autres, la création de cheminements verts reliant les pôles principaux des deux bourgs. Il est également envisagé d'implanter des panneaux d'information à caractère historique le long de ces cheminements.

C'est dans ce cadre que nous serions susceptibles d'intervenir en collaborant à la création de ces panneaux.

10) Autres actions

Les éléments évoqués précédemment constituent la partie visible par le grand public de notre activité. Chacun d'entre nous poursuivra bien entendu ses recherches et travaux, ce qui contribuera à augmenter la connaissance que nous avons déjà sur l'histoire de notre territoire de travail.

Le Président

Michel GASSER